
Евгений Александров, 
«Российская газета»

Э
кспорт продукции аграр-
ного сектора России пока-
зал уверенный рост, увели-

чившись практически вдвое с 
2017 года: в прошлом сезоне он 
достиг рекордных 41,6 миллиар-
да долларов, и положительная 
динамика сохраняется — в 2023-м 
рост составил 13 процентов к 
предыдущему периоду.

Эксперты сравнивают зару-
бежные поставки с термометром, 
фиксирующим степень здоровья 
всего аграрного сектора, и назы-
вают их драйвером развития. Экс-
портные возможности регионов 
УрФО стали и одной из ключевых 

тем обсуждения на XI Межрегио-
нальной агропромышленной вы-
ставке в Челябинске, в которой 
участвовали 275 предприятий 
АПК со всего Большого Урала.

— Наши аграрии показали 
свою значимость на мировом 
рынке, ежегодно увеличивая объ-
емы, что закладывает базу для 
стабильности аграрного сектора, 
хотя в последнее время мы столк-
нулись с рядом уникальных фак-
торов, — рассуждает советник ми-
нистра сельского хозяйства РФ 
Андрей Сухарев, вспоминая ко-
видные ограничения, разбалан-
сировавшие мировые аграрные 
рынки, и западные санкции, из-
менившие условия внешнеторго-
вой деятельности.

Добавляют турбулентности 
и климатические изменения, к 
которым производство под от-
крытым небом особенно чув-
ствительно. Тем не менее отече-
ственные сельхозпроизводители 
не просто выдержали все испы-
тания, стали обеспечивать про-
довольственную безопасность 
своей страны, но и помогают дру-
гим, подчеркивает начальник 
управления отраслевого разви-
тия федерального центра «Агро-
экспорт» Виталий Нагалин. За 
пять лет доля российского продо-
вольственного экспорта увели-
чилась с 1,4 до 2,1 процента.

Территорию УрФО столичный 
эксперт относит к сильным игро-
кам средней группы экспорте-

ров, следующих за признанными 
житницами страны. В числе лиде-
ров здесь Челябинская область. 
По словам зампредседателя Зак-
собрания региона Павла Киселе-
ва, АПК уверенно закрепился в 
топе базовых отраслей региона с 
долей более 10 процентов в вало-
вом региональном продукте, что, 
по его мнению, говорит о пра-
вильном направлении мер гос-
поддержки, донастройка кото-
рых продолжается. 

— В прошлом году мы получи-
ли 227 миллионов долларов экс-
портной выручки от продажи 
сельхозпродукции. Регион ста-
бильно занимает 1—2-е места по 
производству муки, макарон и 
круп в РФ. Немножко снизили 
темпы в птицеводстве, тем не ме-
нее произвели 354 тысячи тонн 
мяса птицы, а всех видов мяса — 
почти 500 тысяч тонн, и это тоже 
один из лучших показателей в 
стране, — подчеркивает вице-
губернатор Сергей Сушков.

В Свердловской области про-
дукция АПК в общем объеме экс-
порта занимает лишь 1,5 процен-
та, но развитие этого направле-
ния в регионе тоже считают клю-
чевым, учитывая растущие цены 
на продукцию сельского хозяй-
ства, подчеркивает министр АПК 
и потребительского рынка Сверд-
ловской области Анна Кузнецова. 
План зарубежных поставок на 
2023 год — 91 миллион долларов.

— Не в обиду другим субъек-
там округа, но им нужно подтяги-
ваться, создавая условия для опе-
режающего роста, хотя это уже 
делается. За пять лет достигнуто 
почти двукратное увеличение 
экспортных возможностей, — 
констатирует Виталий Нагалин. 

Особый оптимизм внушает 
структура поставок: 80 процен-
тов экспортной корзины УрФО 
приходится на продукцию высо-
ких переделов. Нашу пшеничную 
клейковину закупают США, Из-
раиль, Казахстан, мучные конди-
терские изделия — Китай, Монго-
лия, страны постсоветского про-
странства, соки — Абхазия, Кир-
гизия, Туркменистан,  мороже-
ное — Казахстан и Азербайджан.

Расширяя географию, аграрии 
все чаще смотрят в сторону Ближ-
него Востока, азиатских и афри-
канских государств. Специали-
сты, впрочем, отмечают, что, пла-
нируя федеральный проект «Экс-
порт предприятий АПК», Мин-
сельхоз РФ правильно определил 
перспективные для экспорта 
страны, где спрос на сельхозпро-
дукцию будет расти максималь-
но быстро за счет демографиче-
ских, географических, природ-
ных факторов. Уральцам они со-
ветуют сохранять традиционную 
специализацию, сосредоточив-
шись на высоких переделах. Это 
требует качества переработки, 
наращивания собственной тор-

говой инфраструктуры, что, в 
свою очередь, создает предпо-
сылки для консолидации объе-
мов поставок, накопления товар-
ных партий, необходимых для бо-
лее ритмичной и системной от-
грузки продукции за рубеж. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

У
рал давно перестал 
быть главной золо-
той жилой России. 
Сейчас доля региона 
в золотодобыче стра-
ны — чуть более пяти 
процентов. Тем не 
менее по объемам 
извлеченного из недр 

богатства и его запасам он нахо-
дится на третьем месте после 
Сибири и Дальнего Востока. 

В 2020 году на Большом Ура-
ле (включая Башкирию и Орен-
буржье), по открытым данным, 
добыто около 20 тонн золота. 
Наибольший вклад (более чет-
верти) вносит Свердловская об-
ласть. Разведанные перспектив-
ные запасы оцениваются более 
чем в 300 тонн, так что отрасль 
живет.

Впрочем, и по распростране-
нию нелегальных приисков ре-
гион тоже в лидерах. На Среднем 
Урале, где до 75 процентов мес-
торождений содержат россып-
ное золото и платину, черные 
старатели не сидят сложа руки: 
они, как кроты, перекапывают 
территории, где есть хоть какой-
то след былого богатства. Чаще 
всего это участки, где золотодо-
быча активно велась в 1950—
1970 годах. Тогда из-за несовер-

шенства технологий в отвалы 
уходило до трети золотоносной 
породы. Если учесть, что сейчас 
перспективными считаются 
даже площадки, где драгоценная 
составляющая — пять граммов на 
кубометр, советские отвалы 
можно считать настоящими 
клондайками. И расстилаются 
они широкой полосой от Ново-
уральска до Нижней Туры.

— В последние три года одоле-
ли хитники. Действуют открыто, 

не боясь ни надзорных, ни право-
охранительных органов. Все леса 
перерыли, озера запоганили, — 
возмущается глава администра-
ции поселка Нейво-Рудянка 
Юрий Тупиков. 

В здешних местах вольная 
добыча золота испокон веков 
большим грехом не считается. 
Но одно дело копать для себя, 
другое — запустить промышлен-
ный процесс, при котором неле-
галы ведут себя просто варвар-
ски. Тупиков пригласил журна-
листов «РГ» посмотреть, во что 
превращает леса, поля и озера 
безнаказанная деятельность 
вольных старателей, и поднял 
вопрос: почему хитникам закон 
не писан?

Связанные одной цепью
— Помните недавнюю гром-

кую историю с задержанием на 
таможне мужчины, на шее у кото-

рого была двухкилограммовая 
цепь из чистого золота? Ее стои-
мость эксперты оценили в 9 мил-
лионов рублей. Я подозреваю, что 
она сделана как раз из добытого 
нелегалами металла. Вольное зо-
лото реально уходит налево де-
сятками килограммов, а для боль-
шей наживы из него вручную кле-
пают такие ювелирные изделия и 
перевозят за границу — там мож-
но легче и дороже сбыть, —  
рассуж дает глава поселка по до-
роге к одному из самых внуши-
тельных карьеров, где еще недав-
но орудовали хитники.

Дороги в окрестностях Нейво-
Рудянки — что трасса для трофи: 
грунтовка изрыта и истрепана тя-
желой техникой так, что 
и на внедорожнике не 
всегда проберешься. 

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 
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Молоко устаканилось
Закупочные цены 
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начали расти
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КПД тюменского ковра
В Западной Сибири 
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творческих инициатив
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На юридической неделе 
в Екатеринбурге 
обсудили права врачей 
и пациентов
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ОФИЦИАЛЬНО

Ямал, Югра и Тюменская об-
ласть вошли в первую десятку 
регионов устойчивого развития 
по результатам консолидирован-
ного ESG-индикатора, подсчи-
танного в 2023 году экспертно-
аналити ческой платформой 
ИНФРАГРИН.

Правительство Челябинской об-
ласти утвердило порядок предо-
ставления в 2023 году субсидий 
на поддержку общественных 
инициатив, направленных на 
развитие туристической инфра-
структуры.

Правительство Югры внесло из-
менения в бюджет на 2023 год: 
доходы увеличены на 62,5 мил-
лиарда руб лей за счет поступле-
ний налога на прибыль, расходы 
— на 27,2 миллиарда. По итогам 
корректировок 13,3 миллиарда 
направят на опережающее фи-
нансирование стройки второго 
моста через Обь, 8,9 миллиарда — 
на приобретение жилья для 
детей-сирот и переселенцев из 
аварийных и фенольных домов, 
917 миллионов — на создание 
инф раструктуры ОЭЗ «Нягань».

ЦИФРЫ

1,54 миллиона квадратных мет-
ров жилья введено в Тюменской 
области с начала года. Это на 
пять процентов больше, чем за 
аналогичный период 2022-го.

465 организаций зарегистриро-
вано за восемь месяцев в Курган-
ской области, 514 за это время 
ликвидировано.

До 0,3 процента снизился уро-
вень безработицы в Тюменской 
области за первую неделю октя-
бря. Это рекордно низкое значе-
ние с начала года: в январе пока-
затель был 0,42 процента.

В 51 муниципалитете Свердлов-
ской области досрочно завершен 
капремонт многоквартирных до-
мов (МКД). В регионе выполнено 
93 процента годового плана ра-
бот. Всего намечено отремонти-
ровать 676 МКД, на эти цели на-
правят 6,6 миллиарда рублей.

Более 130 миллионов рублей вы-
делил Президентский фонд куль-
турных инициатив на 100 гран-
тов для креативных предприни-
мателей Тюменской области.

67 тысяч кубометров донных от-
ложений подняли из русла реки 
Нейвы в Свердловской области. 
Работы велись два года, на очист-
ку водоема из бюджета РФ на-
правлено 12,4 миллиона рублей.

Специалисты Россельхозцентра 
обследовали в Тюменской обла-
сти более 64 тысяч гектаров по-
лей на чистоту культур, отправ-
ляемых на экспорт. 

Свои семечки
Челябинские аграрии 
переходят на масличные 
культуры 
местной селекции
Страница 14

А К Ц Е Н Т

В здешних местах вольная добыча золота 

испокон веков большим грехом 

не считается. Но ведь нелегалы 

ведут себя просто варварски
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Дмитрий Патрушев, министр 
сельского хозяйства РФ:

— Урожай 2023 года позволит спол-
на обеспечить внутренний рынок, а 
также поставить за рубеж в текущем 
сезоне до 60 миллионов тонн зер-
новых. На основании всех прогно-
зов можно говорить о полноценном 
обеспечении внутреннего рынка 
большинством продовольственных 
товаров. Также вновь рассчитываем 
и на внушительные объемы нашего 
экспорта. На данный момент поста-
вили на внешние рынки продукции 
на 31,3 миллиарда долларов и ожи-
даем, что по итогам года Россия со-
хранит статус нетто-экспортера про-
довольствия.

ПРОБЛЕМА Почему на Урале процветает нелегальная добыча 
драгоценных металлов

Золотая жила 
хитников

Черные старатели приехавших журна-

листов не испугались и технику не ото-

гнали, только выключили помпу.

ТЕМА НЕДЕЛИ Аграрии Урала увеличили отгрузку продукции пищепрома зарубежным потребителям
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Определены лидеры 
по работе с инвесторами 
В Туле на съезде региональных агентств инвестиций и 
корпораций развития назвали победителей националь-
ной премии «Лидеры инвестиционного развития-2023». 
Больше всех наград в УрФО завоевал ХМАО: отмечена ин-
весткарта региона и возглавлявший фонд развития Югры 
Сергей Афанасьев (ныне вице-губернатор). Кроме того, 
лучшим специалистом по сопровождению инвестпроек-
тов признали Олесю Стакину, сотрудницу фонда. Такой 
же титул завоевала Вилена Петрищева из Агентства по 
привлечению инвестиций Свердловской области. Также 
жюри высоко оценило инвестпортал Среднего Урала, ав-
томатизированную систему управления инвестпроекта-
ми на Южном Урале, а лучшим специалистом по привле-
чению капитала стал тюменец Игорь Борисов.

Опорную сеть приведут 
в порядок
В опорную сеть входит 19 региональных дорог Тюмен-
ской области общей протяженностью 775 километров, 
где интенсивность движения транспорта превышает 
10 тысяч автомобилей в сутки. Эти трассы соединяют сто-
лицы субъектов РФ и города с численностью населения 
более 100 тысяч жителей, являются обходами населен-
ных пунктов, обеспечивают подъезд к аэропортам и же-
лезнодорожным узлам. Сейчас в нормативном состоянии 
находится 73,23 процента опорной сети Тюменской обла-
сти. Задача нацпроекта — к 2027 году увеличить этот пока-
затель до 85-ти. В этом году отремонтировано 34 киломе-
тра, в планах 2024 года — привести в порядок еще 44.

Ямал тестирует 
весогабаритный контроль
На этой неделе заработали первые девять автоматиче-
ских пунктов весогабаритного контроля в регионе. Тесто-
вый период продлится три месяца: параметры грузови-
ков фиксируют датчики, информация о превышении нор-
мативных показателей будет публиковаться на сайте де-
партамента транспорта ЯНАО, но пока не отправляться в 
надзорный орган. Впоследствии  появится мобильный 
сервис, с помощью которого водители смогут сами отсле-
живать данные. 

Гастрофестивали Сибири 
претендуют на победу
Шесть из 12 заявленных гастрономических фестивалей 
Тюменской области вышли в окружной финал премии со-
бытийного туризма Russian Event Awards. На победу в но-
минациях «Лучшее событие в области гастрономическо-
го туризма» и «Лучшее туристическое событие в сфере 
сельского туризма» претендуют ялуторовская Маслени-
ца, народное гуляние «Капуста-барыня», II Упоровский 
гастрономический фестиваль «Картофан КРиММович», 
«Пельменный съест» и «Уха-Царица» Тобольска, 
историко-гастрономический фестиваль «Колмаковский 
пряник» Заводоуковска. На всероссийском уровне конку-
ренция серьезная: 19 субъектов РФ представили 219 про-
ектов в 28 номинациях. Общенациональный финал прой-
дет с 22 по 25 ноября в Нижнем Новгороде.

Недобросовестного 
землевладельца наказали
Россельхознадзор наказал штрафом владельца более 
13 тысяч гектаров в Частоозерском районе. Как сообщи-
ли в теруправлении ведомства по Челябинской и Курган-
ской областям, житель Самары в 2021 году купил в Заура-
лье 24 участка сельхозугодий, но до сих пор их не обраба-
тывает. Причем землю он приобрел в интересах сибир-
ского агропромышленного холдинга, который приоста-
новил ввод в оборот участков в Зауралье в связи с измене-
ниями на рынке. За нарушение законодательства надзор-
ное ведомство признало владельца заросших гектаров 
виновным и наказало штрафом в 50 тысяч рублей. Сейчас 
собственник ведет активный поиск потенциальных арен-
даторов и покупателей, которые смогут весной начать об-
работку заброшенных участков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юлия Борисова, 

Свердловская область

Р
оссийский бизнес стол-
кнулся с беспрецедентны-
ми вызовами, обусловлен-

ными жестким санкционным 
давлением, геополитической и 
экономической неопределенно-
стью, необходимостью в корот-
кий срок реализовать масштаб-
ные программы импортозаме-
щения. От способности менед-
жеров организовать инноваци-
онный процесс, а инженеров — 
создавать передовые техноло-
гии и продукты зависит успех 
перестройки экономики. 

На первый план выходят во-
просы подготовки высококва-
лифицированных руководите-
лей. Требуется пересмотр прин-
ципов их обучения. Чтобы изме-
нить ситуацию, необходимо 
возродить инженерно-эконо-
мическое образование, заявля-
ют участники семинара «Цель — 
технологический суверенитет. 
Подготовка менеджеров и инже-
неров, ликвидирующая дефи-
цит высококвалифицирован-
ных кадров». Семинар прошел 
на кафедре систем управления 
энергетикой и промышленны-
ми предприятиями Уральского 
федерального университета. 
Бизнес однозначно поддержи-
вает такой взгляд на проблему.

— Когда экономика в стране 
стала рыночной, отраслевые ка-
федры экономики и управления 
во многих вузах ликвидировали. 
При этом в образовательных 
программах подготовки управ-
ленцев произошел крен в сторо-
ну так называемых «мягких на-
выков», а доля инженерно-техни-
ческих и естественно-научных 
дисциплин была сведена к мини-
муму, — отмечает Михаил Кожев-
ников, заведующий кафедрой си-
стем управления энергетикой и 
промышленными предприятия-
ми Института экономики и 
управления УрФУ. — Как под-
тверждают исследования кафед-
ры, ни содержание, ни качество 
такого образования не соответ-
ствуют масштабным националь-
ным вызовам. 

— Сегодня мы вынуждены го-
товить руководителей из инже-
неров. С помощью разных про-
грамм доучиваем сотрудников, 
чтобы получить инженеров, 

имеющих серьезные знания в 
области экономики. Однако тех-
нари зачастую не умеют управ-
лять людьми, не видят перспек-
тив, не умеют гибко реагировать 
на вызовы рынка, работать в 
условиях постоянных измене-
ний, — говорит директор по 
управлению персоналом Сверд-
ловского филиала компании 
«Т Плюс» Светлана Темина. — 
Эту проблему мы решаем, фор-
мируя программы обучения пер-
сонала из того, что рынок обра-
зования готов нам предложить. 
Так что комплексное инженерно-
экономическое образование 
весьма востребовано.

Представители вуза подчерки-
вают: интеллектуалоемкость про-
фессии менеджера растет. От 
управленцев требуются не только 
гибкость, способность к многоза-
дачности и навыки коммуника-
ции, но и прежде всего фундамен-
тальная подготовка, глубокое зна-
ние отраслевой спе цифики. Это 
особенно важно для высокотех-
нологичных отраслей.

При этом ученые смотрят на 
проблему еще шире, говоря о 
том, что опережающая подготов-
ка высококвалифицированных 
управленческих кадров — одно 
из главных условий достижения 
Россией технологического суве-
ренитета. По словам профессора 
кафедры систем управления 
энергетикой и промышленными 
предприятиями Леонида Гитель-
мана, здесь необходимо учиты-
вать ряд факторов. 

— В первую очередь научно-
технический прогресс, который 

лавинообразно ускоряется. Си-
туация многократно усложняет-
ся еще и вследствие острой геопо-
литической конкуренции. Все это 
порождает высокие риски и не-
определенность, — говорит про-
фессор. — Поэтому опережение 
становится единственной воз-
можностью устойчивого разви-
тия организаций.

В частности, опережающее 
развитие энергетики по отноше-
нию ко всем отраслям и секторам 
экономики — главный фактор обе-
спечения экономического роста 
в стране. Решить эту задачу без 
кардинальных перемен в сфере 
образования опять-таки невоз-
можно.

Кафедра, которая готовит 
управленцев для энергетики и 
промышленности, уже много лет 
прорабатывает этот вопрос. При 
этом все более зреет уверен-
ность, что подготовку менедже-
ров, во всяком случае для техно-
логически сложных отраслей, 
необходимо перевести в формат 

специалитета: компетенции ба-
калавров явно недостаточны.

— Позиция нашей компании: 
формирование управленцев 
должно происходить снизу, то 
есть самый грамотный менеджер 
— это человек, который сначала 
поработал руками. Практически 
все руководители Свердловского 
филиала «Т Плюс» — выпускники 
инженерных институтов, полу-
чившие дополнительно интен-
сивную управленческую подго-
товку в магистратуре. В целом 
это хорошая коллаборация: чело-
век вовремя получает актуальное 
образование и становится эффек-
тивным руководителем. Однако 
несомненно, что управленческий 
специалитет с мощной фунда-
ментальной подготовкой, ориен-
тированный на специфику отрас-
ли, включающий увеличенный 
объем практик и стажировок на 
предприятиях, поможет решить 
проблему высококвалифициро-
ванных кадров в реальном секто-
ре, — считает Светлана Темина. •

АПК Челябинские аграрии переходят 
на масличные культуры местной селекции

Свои семечки

Евгений Александров, 

Челябинская область

С
елекционную зави-
симость от Запада 
стремятся преодо-
леть в аграрном ком-
плексе региона.

— С учетом поли-
тической ситуации в 
мире мы должны обе-
спечить свое произ-

водство отечественными сорта-
ми и семенами, составляющими 
реальную конкуренцию импорт-
ным, — ставит задачу министр 
сельского хозяйства Челябин-
ской области Алексей Кобылин.

Но успехи в отношении раз-
ных культур не одинаковы. Если 
для возделывания зерновых 
практически полностью исполь-
зуются семена отечественной 
селекции, то доля российских 
сор тов и гибридов масличных 
скромнее: льна — 99 процентов, 
подсолнечника — 52, рапса — 44. 
Изменить это соотношение в 
пользу своего семенного мате-
риала можно, если предложения 

отечественных производителей 
будут конкурировать не только 
по количеству и качеству уро-
жая, но и по комплексу услуг, 
утверждают специалисты. Для 
этого нужно опробовать и сами 
семена, и технологии возделыва-
ния культур.

Над развитием отечественной 
селекции сейчас активно работа-
ют многие НИИ и исследователь-
ские центры. На Южном Урале 
одной из экспериментальных 
площадок, где на опытных делян-
ках формируют задел продоволь-
ственной безопасности, является 
фермерское хозяйство «Берез-
ка». Здесь выясняют, насколько 
успешно отечественные сорта 
могут соперничать с «иностран-
цами», и сравнивают разные тех-
нологии взращивания. В про-
шлом году тут проходили апроба-
цию 25 гибридов и сортов, в ны-
нешнем — уже 33, и это неспро-
ста: чем больше массив получен-
ного материала, тем репрезента-
тивнее выводы. 

— Каждый сорт и гибрид уби-
рается отдельно, а потом проис-

ходит математическая обработ-
ка данных, на основании кото-
рых теперь можем заявлять: 
если вначале импортные сорта 
имели преимущество, то сейчас 
картина поменялась — в отрыв 
резко пошли отечественные, — 
делится наблюдениями глава 
КФХ Денис Шумских.

Экспериментаторы пропаган-
дируют и свою, авторскую, техно-
логию выращивания масличных 
и зерновых культур. На област-
ном семинаре, который ежегодно 
проводится в этом хозяйстве при 
участии минсельхоза области, 
Константин Шумских, отец ны-
нешнего руководителя наукоем-
кой фермы, сам возглавлявший 
ранее лабораторию интенсивных 
технологий, раскрыл полеводам 
собственную методику, которую 
продолжает совершенствовать до 
сих пор. Ее особенность в секре-
тах вспашки, позволяющих луч-
ше бороться с сорняками, нака-
пливать влагу в почве.

— Влагу в этом году мы замеря-
ли на разных полях — паровом, 
стерневом и после горчицы. Ре-

зультат нас удивил: оказалось, 
что после горчицы больше влаги, 
чем после плуга. И сейчас прихо-
дим к тому, что сеем горчицу как 
сидерат, — для улучшения струк-
туры почвы. Для нас основное — 
ее корневая система, которая 
уходит в метровый слой и полез-
на как раз для дальнейшего нако-
пления влаги. Это неприхотливая 
культура, только убрать ее нужно 
правильно, до дождей, иначе зер-
но раскроется и осыплется, — 
предупреждает замдиректора 
КФХ Денис Акиньшин. 

На Южном Урале в нынешнем 
сезоне масличными было засея-
но 246 тысяч гектаров сельско-
хозяйственных угодий, из них 
подсолнечником — 130 тысяч. 
Сегодня, как утверждают спе-
циалисты отрасли, это одна из 
самых высокомаржинальных 
культур для региона, поэтому 
ее высокие урожаи помогут сде-
лать сильнее экономику сельхоз-
предприятий. •

Как ни удивительно, но доля отече-

ственных семян подсолнечника 

в стране — чуть больше половины.
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ПРОГРАММА На Южном 
Урале активизировали 
подключение поселений 
к голубому топливу

Газ меняет быт

Евгений Александров, Челябинская область

Уровень газификации на Южном Урале сегодня со-
ставляет 77,1 процента — на пять пунктов выше об-
щероссийского показателя. Однако к концу года, по 
планам, он должен увеличиться до 78,8, и это будет 
серьезным шагом вперед. 

— Вопрос газификации волнует многих. Жду, что ны-
нешний год станет прорывным и тысячи домов полу-
чат возможность подключения, — отмечает губернатор 
Алексей Текслер.

По его словам, работа ведется по трем направле-
ниям: газификация населенных пунктов, куда ранее 
не проложили коммуникации, догазификация посел-
ков и деревень, где газопровод построен, но дово-
дить трубу до своих участков приходилось самим 
жителям. А третье — реконструкция газораспредели-
тельных станций (ГРС), у которых не хватает мощно-
сти для подключения новых абонентов, хотя спрос 
на это есть. Только в прошлом году подано несколько 
тысяч заявок, однако из-за отсутствия технических 
возможностей присоединять потребителей придется 
поэтапно, наращивая инфраструктурный потенциал 
территорий.

В этом году на газификацию в Челябинской обла-
сти выделили более миллиарда руб лей, что позволит 
подвести желтые трубы еще к 23 поселениям. Кроме 
того, строятся два крупных газопровода у поселков 
Путь Октября и Смородинка Кизильского района — 
голубым топливом обеспечат еще шесть поселений. 
Всего же на Южном Урале в этом году намечено про-
ложить 350 километров газовых сетей, что изменит 
быт, повысит уровень комфорта более трех тысяч до-
мовладений.

Но общий показатель газификации учитывает не 
только жилые дома, но и промышленные предприя-
тия, использующие это топливо для работы, и соци-
альные учреждения. Прежде всего речь идет о сель-
ских фельдшерско-акушерских пунктах, детсадах и 
школах, отапливаемых с помощью газа. При этом 
картина газификации разных территорий неодно-
родная. В числе лидеров — Магнитогорский город-
ской округ, Пластовский район, где достигли 99 про-
центов охвата. А вот в Октябрьском районе дела не 
столь блестящи — уровень газификации ниже средне-
го по области. Вес-
ной этого года 
здесь побывал гу-
бернатор, отметив-
ший тогда: вопрос 
требует особого 
внимания, поручил 
выявить проблемы, 
мешающие его ре-
шению, и при необ-
ходимости вклю-
чить инфраструк-
турные объекты в 
областную про-
грамму.

Случается, одна-
ко, что темпы гази-
фикации невысоки 
по причинам, не за-
висящим от мест-
ных администра-
ций. Так, несколько 
тысяч заявок на 
подключение пока 
не могут удовлет-
ворить из-за того, 
что мощности газо-
распределитель-
ных станций недо-
статочны, — для 
этого необходимо 
создавать условия. 
Чтобы ускорить 
процесс, регион за-
ручился поддерж-
кой газовой моно-
полии. Проблему 
«запертых» ГРС ре-
шает соглашение, которое правительство области 
подписало с Газпромом. Оно предусматривает пере-
вооружение девяти станций и реконструкцию еще 
трех. Работы на этих объектах завершатся до конца 
2028 года. В результате 22 тысячи домов смогут пе-
рейти на голубое топливо, кроме того, будут газифи-
цированы 32 котельные в восьми муниципалитетах.

— Это беспрецедентное соглашение, ведь пробле-
ма дефицита пропускной способности копилась де-
сятилетиями, а Газпром за несколько лет готов на-
править около 711 миллионов рублей на эту работу, 
— подчеркивают важность взаимодействия в област-
ном минстрое.

Впрочем, есть и другие ограничения. При про-
кладке коммуникаций к личным подворьям требует-
ся соблюсти многие требования и технику безопас-
ности: все знают, что с газом не шутят. Работы прини-
мает специальная комиссия. Если у нее претензий 
нет, хозяева получают разрешение на эксплуатацию. 
Увы, повышенная ответственность снижает энтузи-
азм последних, опасающихся, что «сделают что-то не 
так». Сдерживает темп газификации и высокая стои-
мость оборудования, которое владельцы домов долж-
ны закупать за счет семейного бюджета. Кроме про-
кладки трубы от границы участка до дома, необходи-
мо обустроить вентиляционные каналы, переобору-
довать систему отопления. Не каждый сельский жи-
тель решается на такие траты, хотя блага цивилиза-
ции и улучшают бытовые условия, снижают траты на 
отопление.

Финансовым подспорьем для граждан стала реги-
ональная программа поддержки социальной газифи-
кации: на Южном Урале поэтапно повышают размер 
областной единовременной выплаты, на которую мо-
гут рассчитывать льготники при газификации домов-
ладений. Сначала сумма компенсации составляла 
60 тысяч рублей, затем ее увеличили до 100, а потом 
и до 150 тысяч рублей. Расширился и список льготни-
ков: в него входят пенсионеры, инвалиды первой и 
второй групп и ряд других категорий граждан. По 
инициативе региональных властей в перечень вклю-
чены семьи контрактников Мин обороны РФ, моби-
лизованных, участвующих в спецоперации, служа-
щих в батальонах «Южный Урал» и «Южноуралец». 
Им компенсируется до 200 тысяч рублей.

Ускорить перевод частных домовладений на газ, 
по мнению губернатора, помогут также федеральные 
меры поддержки. Выступая на заседании штаба по 
догазификации под председательством вице-
премьера правительства РФ Александра Новака, 
Алексей Текслер предложил разработать специаль-
ный механизм компенсации процентной ставки по 
кредиту, взятому для догазификации домов. Этот 
специализированный банковский продукт придаст 
ускорение процессу по всей стране, полагает глава 
Южного Урала. •

Алексей Текслер: С 2020 года 

в Челябинской области в два раза 

увеличили финансирование гази-

фикации.
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На Южном Урале 
поэтапно повы-
шают размер 
областной еди-
новременной 
выплаты 
для льготников

ДИСКУССИЯ На Урале предложили изменить формат подготовки 
управленцев для высокотехнологичных отраслей

Вуз принял вызов

В семинаре приняли участие студенты, преподаватели вузов и представители 

реального сектора, в том числе из других городов, — они подключились онлайн.

А К Ц Е Н Т

От управленцев требуется не только 

гибкость, многозадачность и навыки 

коммуникации, но и фундаментальная 

инженерная подготовка, глубокое 

знание отраслевой специфики
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Светлана Темина: Самый грамотный 

менеджер — это человек, который 

сначала поработал руками.
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СТРАТЕГИЯ Новые здания 
и инфраструктурные объекты 
повышают качество жизни 
в Свердловской области

Строить человечно

Ольга Медведева, 

Свердловская область

Министр строительства и ЖКХ 
России Ирек Файзуллин и гу-
бернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев подпи-
сали соглашение, согласно ко-
торому Минстрой РФ и прави-
тельство региона будут вместе 
развивать выставку и форум 
100+ TechnoBuild. Одно из 
крупнейших событий в отрас-
ли, которое уже десять лет со-
бирает в Екатеринбурге про-
фессионалов со всей России, 
должно стать площадкой для 
формирования мировой строи-
тельной повестки.

— Рад посетить Екатеринбург 
в год, когда городу исполняется 
300 лет и 10 лет — форуму. Мы ви-
дим очень большой интерес 
участников, рекордное количе-
ство компаний, будем поддержи-
вать мероприятие и продолжать 
совместную работу по организа-
ции XI форума. В целом хочу от-
метить системную работу адми-
нистрации региона, губернатора 
в реализации всех программ, — 
отметил Ирек Файзуллин.

Именно здесь, на 100+ 
TechnoBuild, когда-то изобрета-
ли отечественные нормативы 
для строительства небоскребов, 
презентовали первый в России 
3D-принтер и проекты Лахта-
центра и Крымского моста. В 
этом году на форуме специали-
сты говорили о «зеленом» строи-
тельстве и подготовке кадров, 
обсуждали внедрение BIM-тех-
нологий и нормы для возведения 
модульных домов.

В Гильдии строителей Урала 
высоко оценили усилия руко-
водства региона по поддержке 
строительной отрасли.

— Мы гордимся и количе-
ством участников и экспонен-
тов, и уровнем делегаций со 
всей России, в том числе самой 
представительной делегации 
Минстроя РФ. На Урал приеха-
ли профессионалы, заинтере-
сованные в расширении гори-
зонтов, знакомстве с новыми 
технологиями, раскрытии пер-
спективных инвестиционных 
возможностей. Растущий инте-
рес к форуму говорит о том, что 
Свердловская область как при-
нимающая сторона в состоянии 
делиться лучшими практиками 
со всей страной, — подчеркнул 
президент отраслевого объеди-
нения Вячеслав Трапезников. 

Презентуя потенциал строи-
тельной отрасли Свердловской 
области, глава региона пред-
ставил федеральному мини-
стру проекты жилой застройки 
Академического района и буду-
щего микрорайона Горнощит-
ского (Академический-2), кото-
рый займет свыше 800 гекта-
ров, а также реконструкции го-
стиницы «Большой Урал» — она 
превратится в многофункцио-
нальный общественный центр. 

А во время центрального со-
бытия форума — пленарного 
заседания «Человекоцентрич-
ность в строительной отрас-
ли» — Евгений Куйвашев рас-
сказал о мегапроектах, опреде-
ляющих развитие Свердлов-
ской области сегодня. В их чис-
ле ЕКАД, кампус мирового 
уровня, грандиозный инфра-
структурный проект «Сухой 
порт» и наземное метро.

— Мы будем продолжать эту 
работу не только в Екатерин-
бурге, но и в малых городах. Со-
всем скоро я презентую проект 
создания города-музея Ирбита. 
Есть новые точки роста для 
Нижнего Тагила, Первоураль-
ска, Каменска-Уральского. Мы 
сегодня в каждом муниципали-
тете ищем свои направления 
развития, которые затем обес-
печат приток ресурсов на тер-

риторию, будут способство-
вать включению новых отрас-
лей, — подчеркнул губернатор.

В своих выступлениях 
участники пленарного заседа-
ния несколько раз возвраща-
лись к мысли, что драйвером 
развития строительной отрас-
ли остается жилищное строи-
тельство.

— По вводу жилья мы вплот-
ную приблизились к отметке 
три миллиона квадратных мет-
ров в год. В текущем году тоже 
идем хорошими темпами и рас-
считываем поставить очеред-
ной рекорд. В регионе активно 
развивается инфраструктур-
ное строительство. За послед-
ние два года введено более 
30 социально значимых объек-
тов. К концу этого года таких 
объектов станет более полусот-
ни. Также хочу отметить, что 
мы досрочно выполнили целе-
вые показатели федерального 
проекта по расселению аварий-
ного жилья. Новые квартиры 
получили 20 тысяч уральцев, 
которые проживали в аварий-
ном жилфонде общей площа-
дью 320 тысяч квадратных ме-
тров, — говорит Евгений Куйва-
шев.

Во время форума Ирек Фай-
зуллин и Евгений Куйвашев 
дали старт строительству ново-
го жилого комплекса по про-
грамме комплексного развития 
территорий (КРТ) в Екатерин-
бурге: строители вбили первую 
сваю в основание нового ЖК в 
границах улиц Шефской—
Энтузиастов—Баумана. На мес-
те аварийных малоэтажных до-
мов к 2027 году вырастут жи-
лые здания переменной, от 6 до 
25, этажности и детский сад. 
Подчеркивается, что в целом по 
Свердловской области на под-
ходе еще 12 проектов КРТ в Ека-
теринбурге, Нижнем Тагиле, 
Новоуральске и Среднеураль-
ске, и их реализация ощутимо 
повысит качество жизни ло-
кальных территорий.

Вообще тема, которую выбра-
ли для юбилейного форума, — 
строительство человечности. 
Если говорить о самых важных 
для людей стройках текущего 
года в регионе, то это дома для 
погорельцев в Сосьве, Шайдури-
хе, Таежном. После масштабных 
природных пожаров десятки се-
мей остались без крова. Губерна-
тор, встречаясь со взволнован-
ными людьми сразу после траге-
дии, дал им обещание: новые 
дома будут готовы до холодов. 

И вот бывшие погорельцы, 
а теперь новоселы, получают 
ключи от своего жилья. В Сось-
ве, где огонь уничтожил более 
ста жилых домов, возведены 
многоквартирный и индивиду-
альные дома. Те, кто проживал 
по соцнайму — учителя, меди-
цинские работники, другие 
бюджетники, теперь получили 
жилье со всеми удобствами: в 
их распоряжении квартиры с 
сантехникой, бойлерами и 
электроплитами, во дворе обо-
рудована детская площадка. 
Заодно починили котельную, 
которая отапливает ново-
стройку. 32 семьи из тех, кто 
до пожара владел собствен-
ным жильем, въезжают в ин-
дивидуальные дома с отделкой 
«под ключ». 

— В этом году мы действи-
тельно столкнулись с большими 
трудностями. Эта ситуация 
всем нам показала, что на Урале 
живут надежные люди, которые 
готовы прийти на помощь. Про-
ведена огромная работа, мы 
обещали до 1 октября постро-
ить дом и справились. Я вас всех 
поздравляю с новосельем, пусть 
в ваших домах всегда будет теп-
ло, уют и безопасность! — сказал 
Евгений Куйвашев сосьвинцам, 
вручая им ключи.

В поселке Таежном, где для 
погорельцев построили 26 до-
мов  разной площади, в зависи-
мости от количества членов се-
мьи, новоселья ждали с нетер-
пением. Такого благоустроен-
ного жилья, с сантехникой и 
бойлером для отопления, в не-
большом населенном пункте до 
сих пор и не было. А чтобы обе-
спечить быструю масштабную 
стройку, здесь еще и отремон-
тировали дорогу — жизнь в по-
селке стала комфортнее для 
всех жителей. Среди тех, кто 
полгода ютился у родственни-
ков и соседей, и завклубом 
Татьяна Абсаликова. Она помо-
гала односельчанам во время 
пожара, а свою избу спасти не 
успела. 

 — Я уже стою у своего дома. 
Очень рада. Хочу сказать боль-
шое спасибо нашему губерна-
тору, он нас не оставил в беде, — 
говорит Татьяна. 

В Шайдурихе, где пожар слу-
чился в июле, стройка идет 
ударными темпами: возводят 
13 домов площадью от 42 до 
108 квадратных метров, рабо-
ты будут завершены до конца 
ноября. •

После масштабных 
природных пожа-
ров десятки семей 
остались без 
крова. Губернатор 
дал им обещание: 
новые дома будут 
готовы до холодов. 
И оно выполнено

ЦИФРА
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  ТЫСЯЧ

посетителей побывали на фору-
ме и выставке 100+ TechnoBuild 
за четыре дня 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, 

Екатеринбург

К
ампус Уральского фе-
дерального универ-
ситета (УрФУ) в Но-
вокольцовском рай-
оне превратится в на-
учно-образователь-
ный кластер ИТ и циф-
ровой экономики. Об 
этом заявил на меж-

дународном форуме-вы ставке 
100+ TechnoBuild первый про-
ректор вуза Дмитрий Бугров.

— Мы сознательно выносим 
сюда тематику ИТ. Инновацион-
ные программы и продукты, ко-
торые разработают наши сту-
денты, аспиранты и преподава-
тели, будут предлагаться и внеш-
ним потребителям. Создадим ди-
рекцию по развитию среды, ко-
торая привлечет на территорию 
технологических партнеров. В 
экосистему кластера войдут сту-
денческое патентное бюро, кон-
структорское бюро, коворкинги, 
центры коллективного пользо-
вания в технологической сфере, 
— поделился планами представи-
тель вуза.

Полезное наследие
Первая очередь кампуса — 

250 тысяч квадратных метров — 
полностью готова: мультифунк-
циональный общественный 
центр, пять общежитий на 8,5 ты-
сячи мест, клиника пропускной 
способностью 400 человек в сме-
ну, а также инфраструктура, до-
ставшаяся УрФУ «по наследству» 
от Международного фестиваля 
университетского спорта (трени-
ровочное поле с беговыми дорож-
ками, игровые и спортивные пло-
щадки). Все это уже используется 
по назначению: в жилые корпуса 
заселились свыше 1,9 тысячи 
старшекурсников с 11 факульте-
тов. И если большая часть из них 
ездит на пары в центр Екатерин-
бурга, то у иностранцев, первый 
год штудирующих только рус-
ский язык, а также учащихся ин-
ститута физкультуры и спорта 
все необходимое для образова-
тельной деятельности — в шаго-
вой доступности. Функции пер-
вого учебного корпуса выполня-
ет общественный центр. 

Во  время форума 100+ 
TechnoBuild объекты первой оче-
реди кампуса посетил министр 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации Ирек Фай-
зуллин. Он высоко оценил плани-
ровочные и технические реше-
ния, реализованные в этом про-
екте. Ирек Файзуллин подчер-
кнул, что появление таких мас-
штабных современных объек-
тов — важный шаг в сфере образо-
вания и развития информацион-
ных технологий, способствую-
щий повышению эффективности 
системы подготовки кадров и 
ускорению процесса цифровой 
трансформации нашей страны.

Старт проекту второй очере-
ди был дан минувшим летом, во 
время «Иннопрома». Госзаказчи-
ком выступает компания «Еди-
ный заказчик в сфере строитель-
ства», генеральный подрядчик — 
«Синара-Девелопмент». Специа-
листы уже подготовили площад-
ку: заместили слабые грунты, 

проложили временные подъезд-
ные пути, поставили бытовки для 
рабочих и подключили их к се-
тям. Общая площадь трех учеб-
ных корпусов и нескольких вспо-
могательных зданий превысит 
100 тысяч квадратных метров. 
Сдать их планируют к ноябрю 
2025 года, в них разместятся ин-
ституты экономики и управле-
ния (ИнЭУ), радиоэлектроники и 
информационных технологий 
(ИРИТ-РТФ), а также Специали-
зированный учебно-научный 
центр УрФУ (СУНЦ) — лицей для 
одаренных старшеклассников. 

Кузница цифровых кадров
Новые здания не просто вме-

стят вдвое больше людей, чем 
учится в этих подразделениях 
вуза сегодня: помимо аудиторий 
для лекций и семинаров у моло-
дежи появится современнейшая 
база для практических исследо-
ваний. По словам заместителя 
гендиректора компании «Синара-

Девелопмент» Данила Значкова, 
только в корпусе ИРИТ-РТФ ла-
боратории займут более 40 про-
центов площади. В частности, 
студенты под руководством на-
ставников будут решать задачи в 
области микроэлектроники и ин-
формационной безопасности. 
Центр компетенций в сфере ис-
кусственного интеллекта займет-
ся развитием нейросетей и ма-
шинного обучения во всех клю-
чевых для региона отраслях, на-
пример, в теплоэнергетике, а так-
же тиражированием лучших 
практик. Кроме того, откроются 
лаборатории цифрового модели-
рования сложных технических 
систем и цифровых прототипов. 

Будущие экономисты смо-
гут детально изучать ESG-транс-
формацию бизнеса, экономи-
ку цифрового общества и этапы 
создания стоимости в ней. Так-
же в блоке ИнЭУ разместятся 
научно-образовательный центр 
«Умный регион» и националь-
ный центр развития фиджитал-
спорта (функционально-цифро-
вого двоеборья). Для школьни-
ков СУНЦа организуют лабо-
ратории инноваций в робото-
технике, центр анализа данных 
в биологии, химии и медицине, 
ИТ-библиотеку.

С учетом того, что в непосред-
ственной близости к кампусу от-
кроется технопарк электронной 
промышленности, образуется 
настоящий сплав университет-
ской науки и бизнес-процессов: 
студенты получат возможность 
стажироваться, а исследователь-
ские команды — внедрять свои 
проекты максимально быстро, 
организовывать контрактное 
производство. Это не просто пла-
ны и надежды: губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйва-
шев напрямую поручил увязать 

создание технопарка «Космос» 
со строительством второй очере-
ди кампуса УрФУ. В перспективе 
институты войдут в экосистему 
парка, что позволит обеспечить 
непрерывный цикл подготовки 
высококвалифицированных спе-
циалистов для ИТ-отрасли.

Научный атриум
К слову, «цифра» успешно 

применяется и при создании са-
мого студгородка. Для всех объ-
ектов формируют ТИМ-модели 
(по технологии информационно-
го моделирования), включающие 
все, от архитектуры и основных 
конструктивных элементов до 
инженерных сетей. Это позволит 
не только быстро и качественно 
построить здания, но и потом эф-
фективно их эксплуатировать.

— Мы постарались с пользой 
задействовать все 100 тысяч 
квад ратных метров, будет много 
естественного света, зеленых зон, 
— говорит Данил Значков.

Макеты будущих корпусов со-
вершенно не похожи на то, как вы-
глядят привычные нам вузовские 
«коробки». Для институтов подо-
брали форму соты: с точки зрения 
конструктива она универсальна, 
позволяет варьировать функцио-
нал по запросу. Помимо классиче-
ских аудиторий, в том числе рим-
ских, предполагаются трансфор-
мируемые пространства, где сту-
денты могут заниматься проект-
ной деятельностью самостоятель-
но или с кураторами. 

Самым сложным для проекти-
ровщиков и застройщика, по их 
признанию, стал корпус СУНЦа. 
Это школа, причем с круглосу-
точным пребыванием, но ника-
кой «интернатовской» атмосфе-
ры тут быть не должно. Плюс осо-
бые требования к помещениям, 
разделению людских потоков, 
безопасности, ведь в аудитори-
ях — несовершеннолетние. Пер-
вый вариант забраковали — слиш-
ком традиционный. 

— Высочайшие требования со 
стороны УрФУ, мы стараемся их 
услышать и применить все до-
ступные современные техноло-
гии. Смотрели, как организова-
ны подобные учебные заведения 
в России и за рубежом, вдохнов-
лялись общением с преподавате-
лями и школьниками. Именно 
после такой встречи родилась 
идея 20-метрового атриума, куда 
встроен двухуровневый зал на 
675 мест. От него расходятся 
лучи с классами и лаборатория-
ми на четыре стороны (внешне 
чем-то напоминает популярный 
у молодежи спиннер. — Прим. 
ред.). Фактически спроектиро-
ван не один объект, а несколько: 
собственно учебное здание, ад-
министративный и спортивный 
блоки, общежитие, которое сое-
динено со школой теплым пере-

ходом. Во всех помещениях, 
включая коридоры, можно про-
водить какие-то мероприятия, 
пустых мест не будет, — заверяет 
Алексей Макаров, руководитель 
компании-проекти ровщика 
«НИАС Центр». 

— Я для себя это называю 
уральский «Сириус», — добавля-
ет Данил Значков. — На этом объ-
екте вместе с УрФУ будем отта-
чивать опыт создания среды для 
детского научного творчества.

Центр притяжения
Кампус УрФУ уникален во 

всех отношениях, не только архи-
тектурных или планировочных. 
Учебные корпуса еще только за-
кладываются, а созданная среда 
уже стала объектом исследова-
ний по стратегическому проекту 
«Благополучие человека в усло-
виях цифровой трансформации», 
который университет реализует 
по федеральной программе 
«Приоритет-2030». Психологи, 
социологи, лингвисты и культу-
рологи вместе с программистами 
мониторят с помощью мобильно-
го приложения уровень психо-
эмоционального состояния жи-
телей студгородка. В результате 
будут разработаны рекоменда-
ции по созданию безопасной сре-
ды и модель «Умный кампус» с 
набором цифровых сервисов.  

— Из 17 масштабных строек по 
нацпроекту «Наука и универси-
теты» три расположены в УрФО 
(Екатеринбург, Челябинск, Тю-
мень), еще две — в границах Боль-
шого Урала (Уфа, Пермь). С одной 
стороны, это показывает роль ре-
гиона в социально-экономи-
ческом развитии России, с дру-
гой — для нас это вызов — быть 
лучше конкурентов, — подчерки-
вает Дмитрий Бугров. — Специфи-
ка нашего кампуса в том, что у 
него один резидент, тогда как 
большинство планируются как 
межвузовские. Благодаря ему мы 
почти удваиваем свой «жил-
фонд», а для многих студентов на-
личие общежития — один из глав-
ных факторов при выборе города 
для учебы. УрФУ достоин такой 
инфраструктуры, ведь у него са-
мый большой бюджетный набор 
в стране —больше, чем в МГУ.

Второй вызов, по мнению про-
ректора, — кампус должен стать 
центром притяжения, социально-
культурным, спортивным, обра-
зовательным и событийным для 
всего Новокольцовского района. 
Здесь будет проживать 50 тысяч 
человек.

— Территория Новокольцов-
ского составляет более 600 гек-
таров. Под жилую застройку в на-
стоящее время отведено поряд-
ка 80-ти, на которых «Синара-
Девелопмент» планирует возве-
сти миллион квадратных метров 
жилья. Сейчас ведется строи-
тельство четырех домов, первый 
из которых площадью 16 тысяч 
квадратов будет введен в эксплу-
атацию в конце 2023 года. На тер-
ритории района также появят-
ся объекты социальной инфра-
структуры: школы, детские сады, 
учебно-образовательные центры, 
— отметил генеральный директор 
«Синара-Девелопмент» Тимур 
Уфимцев.

К слову, УрФУ готов субсиди-
ровать молодым преподавателям, 
которые захотят переехать побли-
же к работе, ипотечную ставку, 
сообщил Дмитрий Бугров. •

Тем не менее Тупиков успевает и управлять ма-
шиной, и показывать, какие безобразия остави-
ли после себя старатели. Этот маршрут ему до 

боли знаком: не единожды за нынешний год возил сюда 
представителей природоохранной прокуратуры, МВД, 
чиновников министерства природных ресурсов.

Путь держим к огромному карьеру, вырытому вольно-
старателями. Совсем недавно на этом месте был холм, 
поросший сосновым леском. 40 лет назад госпредприя-
тие по золотодобыче провело плановую рекультивацию 
бывшей выработки: завезли плодородную землю, выса-
дили деревья. Но нелегальные добытчики распотрошили 
все экскаватором, деревья снесли под корень.

— По-моему, природоохранной прокуратуре тут 
есть где развернуться с подсчетом нанесенного эколо-
гии ущерба, — замечаю я.

— Ну и кому они сейчас этот ущерб предъявят? При 
мне полиция задержала бригаду нелегалов, но всех потом 
отпустили. Уголовное дело возбудили только в отноше-
нии экскаваторщика за то, что он ковшом несколько де-
ревьев на глазах проверяющих свалил. А все остальное 
безобразие якобы доказать не смогли. Ни объемы неза-
конно добытого золота, ни нанесенный природе ущерб. 
Адвокаты настояли на том, что все задержанные приеха-
ли сюда… отдыхать. И ведь сошло с рук! — возмущается 
глава.

Драга у пенька
В окрестностях Нейво-Рудянки и соседнего поселка 

Шурала найти хитников проще простого — их деятель-
ность в прямом смысле слышна на всю округу. Гул от ра-
ботающих мощных помп, качающих из озер воду для 
промывки грунта, разносится на десятки километров. 
На этот шум мы поехали и не ошиблись. Бригада стара-
телей с комфортом расположилась близ озера, именуе-
мого местными жителями Пеньком (из-за торчащего 
посреди водоема пня). Чужаков здесь явно не ждали, но, 
завидев нас, не испугались. Только отогнали подальше 
от карьера погрузчик, доставляющий на промывочную 
эстакаду золотоносный грунт, да выключили помпу. На 
прямой вопрос: 
«Что здесь делае-
те?» — не моргнув 
глазом ответили: 
«Отдыхаем». При-
чем версии их при-
сутствия в лесу сы-
пались одна фанта-
стичнее другой: со-
брались за грибами, 
а то и на мальчиш-
ник. Лишь один при-
знался, что работает 
сторожем — технику 
охраняет, отрабаты-
вая долг. Среди ма-
шин был, например, 
фургон с надписью 
«Спецсвязь России» 
на борту. Прятать 
что-либо или скры-
вать госномера никто и не пытался. «Отдыхающие» 
вели себя совершенно расслабленно и беззаботно: даже 
эстакадой, где шла промывка золотоносного песка, опе-
ратор управлял, сидя в мягком домашнем кресле.

За последние пару лет вблизи Нейво-Рудянки право-
охранители лишь дважды задерживали крупные брига-
ды хитников. В обоих случаях изъяли по паре десятков 
килограммов песка, как сказано в протоколах, «предпо-
ложительно содержащего драгоценные металлы». Но, 
по нашим сведениям, до суда оба дела пока не дошли.

Жители уральских золотоносных районов уверены: 
здесь действуют не разрозненные группы старателей, а 
хорошо организованные бригады с целым парком тех-
ники и каналами сбыта нелегально добытого металла. 

Процент мимо кассы
Реальные объемы золота и платины, добываемых в 

здешних краях нелегалами, неизвестны. По оценке 
председателя НО «Союз золотопромышленников Ура-
ла» Александра Ястребкова, теневые старатели намыва-
ют в среднем один процент от показателей легальной 
добычи. Вроде бы крохи, но это как оценивать. Согласно 
отчетным данным за 2022 год, предприятия Союза зо-
лотопромышленников Урала добыли 5947 килограм-
мов золота и 199 — платины. По сравнению с 2021 годом 
общие объемы добычи выросли на 13 процентов, увели-
чение предполагается и в нынешнем году.

Выработка хитников, вероятно, тоже растет. Если 
следовать логике, год назад объем незаконной добычи 
на Среднем Урале весил около 60 килограммов. Рыноч-
ная цена золота превышает 5000 рублей за грамм 
(5680 — на июль этого года). Несложные подсчеты по-
казывают: нелегальные золотодобытчики увели у го-
сударства примерно 300 миллионов. И это без учета 
вреда природе, а он не менее весом: по утверждению 
главы Росприроднадзора  Светланы Радионовой, не-
большие компании в сфере золотодобычи наносят эко-
логии ущерб на сумму, равную их обороту. И можно ли 
считать сотни миллионов крохами — вопрос спорный.

«РГ» обращается к теме бесконтрольной нелегальной 
добычи золота на Среднем Урале не в первый раз: мате-
риал об этом вышел в федеральном выпуске газеты 
21 августа 2023 года. Мы отправили публикацию в над-
зорные органы, но в ответ тишина. Также редакция пы-
талась получить комментарии в министерстве природ-
ных ресурсов региона, в частности, мы интересовались, 
имеются ли данные о наносимом нелегальными старате-
лями экологическом ущербе. Однако на наш запрос со-
общили лишь, что драгоценные металлы и камни не от-
носятся к общераспространенным полезным ископае-
мым, следовательно, контроль за их добычей не входит в 
компетенцию областного минприроды. Ну а то, что при 
этом земли региона превращают в лунный пейзаж, для  
ведомства, получается, не важно.

Зато мгновенно отреагировало на наш визит на 
прииск его неформальное руководство. В администра-
цию поселка Нейво-Рудянка явился житель Кировгра-
да, известный в определенных кругах как глава не-
скольких бригад  хитников. Спросил напрямую: к чему 
такой пристальный интерес? Дескать, можно и по-
хорошему решать вопросы: «Ребята пытаются рабо-
тать аккуратно, из промытого песка даже пляж на бе-
регу озера соорудили». И в дальнейшем, посоветовал 
визитер, если будут претензии, лучше обращаться на-
прямую к нему, а не к чиновникам и журналистам.

Вскоре после этого на обнаруженном нами неле-
гальном прииске наступило затишье. Техника и рабо-
чие уехали. Ну а раскопанный карьер и подтопленный 
лес остались. •

МЕЖДУ ТЕМ

Госдума в июле нынешнего года во втором чтении приняла 

законопроект о легализации старательской деятельности 

(о «вольном приносе»). Авторы документа считают важным 

не просто узаконить частную золотодобычу, но и создать 

механизм контроля за работой старателей. В частности, 

предлагается выделять им конкретные участки, требовать 

отчет об объемах добытого металла, взимать налоги и обя-

зать рекультивировать отработанную территорию. Плани-

руется  окончательно принять закон к началу 2024 года, а 

пилотными регионами сделать Забайкальский край и Мага-

данскую область. Если все пойдет, как задумано, то право 

вольного приноса распространят и на другие территории.

Наталия Тихонова, 

Екатеринбург

Архитектура — это не только 
цвет, форма, планировка. Через 
эволюцию пространства эволю-
ционируют сценарии жизни го-
рожанина, новые кварталы ста-
новятся центрами обществен-
ной активности, генерируют 
трафик и притягивают бизнес. 
На международном форуме 
100+ TechnoBuild презентовали 
несколько подобных проектов. 

Вернуть реку людям
Жилой комплекс (ЖК) «Ни-

кольский» от «УГМК-Застрой-
щик» пока существует только в 
виде макета и 3D-визуализации, 
разрешение на строительство 
компания планирует получить в 
декабре, но посетителей «Екате-
ринбург-ЭКСПО» это нисколь-
ко не смущало, они активно ин-
тересовались возможностью 
бронирования жилья в двух пер-
вых 26-этажках, где будет 
376 квартир. 

Всего же на площади 3,5 гек-
тара возведут ансамбль из шести 
зданий в форме призм высотой 
от 26 до 30 этажей, это более ты-
сячи квартир. Девелопер дает по-
купателям возможность зака-
зать индивидуальную планиров-
ку, а на последних этажах — вари-
ант с выходом на открытую тер-
расу. По стандарту домов бизнес-
класса в холле расположится ре-
сепшн: жители смогут заказать 
самые разные услуги, вплоть до 
химчистки или клининга. Систе-
ма «умный дом» обеспечит вы-
сокий уровень безопасности.

Ввод первых объектов ожида-
ется в 2025 году, а весь объем — 
95 тысяч квадратных метров — 
сдадут к 2030-му. Помимо жилья 
в ЖК будут ресторан, супермар-
кет, кафе, медцентр, фитнес-клуб 
со SPA и детским клубом. 

Проект полностью перезагру-
зит угол улиц Фурманова—
Белинского. Сегодня это пу-
стырь вдоль гостевого маршрута 
Екатеринбурга, и только старо-
жилы знают, что неподалеку в за-

рослях скрывается берег Исети. 
Застройщик готов преобразить и 
этот участок, хотя он находится 
за границами ЖК: сделать краси-
вую набережную, то есть вер-
нуть территорию людям. 

— Место уникальное, видовое, 
кроме того, отсюда можно легко 
добраться до любой точки горо-
да, в том числе общественным 
транспортом. Площадка давно 
нуждалась в грамотном освое-
нии. Современная инфраструк-
тура вдохнет в район новую 
жизнь, — уверен гендиректор 
компании Евгений Мордовин. 

Регионы бьют рекорды
В 2017-м так же кардинально 

изменила центр Екатеринбурга 
«Башня Исеть»: сегодня это офи-
циально самый высокий россий-
ский небоскреб за пределами 
Москвы и Санкт-Петербурга, ар-
хитектурная доминанта столицы 
Урала, которая присутствует на 
всех «открыточных» видах. 
Здесь расположено жилье и пя-
тизвездочный апарт-отель, не-
сколько премиальных рестора-
нов, фитнес-клуб. 

«Башня Исеть» является ча-
стью квартала «Екатеринбург-
Сити». Площадка осваивается 
поэтапно с 2006 года. В этот раз 
на 100+ TechnoBuild «УГМК-За-
стройщик» представил обнов-
ленную концепцию проекта. Со-
гласно ей, на участке к 2031 году 
появится еще пять небоскребов. 
Так, напротив «Ельцин-центра» 

возведут два жилых здания по 
49 этажей на стилобате. В них 
представлена широкая кварти-
рография на любой вкус, у неко-
торых задуманы зеленые терра-
сы — уникальная вещь для почти 
150-мет рового здания. Также в 
квартале предусмотрены про-
двинутая школа на 300 мест, ки-
нотеатр, площадь для прогулок 
и фестивалей. 

Уже возводится офисный 
центр вдоль улицы Челюскинцев 
на 47 тысяч квадратных метров. 
Он будет одним из самых высо-
ких в Екатеринбурге, 100 метров 
над землей, и самым необычным 
по концепции: чтобы соблюсти 
баланс между делом и отдыхом, 
проектировщики предусмотре-
ли не только офисы со свободны-
ми планировками, но и зимний 
сад, лаунж-зоны, фитнес-клуб. 

Уже в 2024 году введут в экс-
плуатацию новую достоприме-
чательность Екатеринбурга — 
шестиэтажный гастромолл. Кро-
ме рынка со свежими фермер-
скими продуктами, в нем разме-
стят рестораны всех кухонь 
мира, бары, кафе, пекарни, вино-
теки, крафтовые магазины. На 
первом этаже откроют концерт-
ную площадку: можно наслаж-
даться любимой едой и слушать 
музыку или стендап, верхний от-
дадут под оранжерею. 

Одна из особенностей кварта-
ла — сквозное пешеходное движе-
ние. Спасением для автомобили-
стов станет огромное парковоч-
ное пространство под землей на 
1800 мест. А старинные купече-
ские особняки, которые находят-
ся на территории, реконструи-
руют и объединят в историко-
культурный кластер. В них посе-
лятся музеи и творческие ма-
стерские.

Кузбасс берет высоту
Устремится вверх благодаря 

уральцам и столица Кемеров-
ской области: на 100+ Techno-
Build регион заключил соглаше-
ние с «УГМК-Застройщик» о соз-
дании многофункционального 
комплекса «Московская пло-
щадь». Ансамбль из восьми высо-
ток начнут возводить уже в этом 
году, самая крупная башня 
взметнется на 150 метров.

Место под деловой квартал 
выбрали самое красивое — на бе-
регу реки Томи, рядом с Москов-
ской площадью, «Кузбасс-Аре-
ной» и Ледовым дворцом. Архи-
текторы поделили пять гектаров 
на функциональные зоны: для 
жилья, работы, отдыха, развле-
чений, спорта и т. п. Изюминка 
проекта — термы под открытым 
небом, пока кемеровчанам при-
ходится ездить в аквапарк Ново-
сибирска за 280 километров.

По словам Евгения Мордо-
вина, его компания сделает все, 
чтобы «Московская площадь» 
стала одним из лучших проек-
тов в стране. 

— Мы следим за динамикой 
развития Кузбасса — изменения, 
которые произошли за послед-
ние пять лет, впечатляют. Приме-
ним все лучшее, что накопили 
при создании «Екатеринбург-
Сити», а также новые техноло-
гии и материалы, потому что 
сфера высотного строительства 
не стоит на месте, — говорит гене-
ральный директор девелопер-
ской компании. 

По сути, «УГМК-Застрой-
щик» поменяет архитектурный 
облик Кемерово. Новый центр 
будет бурлить 24 часа в сутки. 
Небоскребы, которые увенчают 
набережную, притянут сюда лю-
дей разного возраста. Более того, 
они откроют новые возможно-
сти для бизнеса. 

— Мы заинтересованы в том, 
чтобы в регион заходили инве-
сторы, которые хотят не просто 
возвести жилье, а оставить после 
себя память, реализовать самые 
красивые, нестандартные проек-
ты. Сибиряки это заслужили, — 
подчеркивает глава Кузбасса 
Сергей Цивилев. •

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

По оценке Союза 
золотопромышлен-
ников Урала, тене-
вые старатели 
намывают 
в среднем один 
процент от показа-
телей легальной 
добычи

Застройщик готов 
преобразить и уча-
сток за границами 
ЖК: сделать краси-
вую набережную, 
то есть вернуть 
территорию людям 

А К Ц Е Н Т

Высочайшие требования со стороны 

УрФУ проектировщики стараются учесть 

и применить все доступные 

современные технологии

ОПЫТ На форуме 100+ 
TechnoBuild презентовали 
проекты, кардинально 
меняющие городскую среду

Перезагрузить 
жизнь

Генеральный директор «УГМК-

Застройщик» Евгений Мордовин 

(справа) и губернатор Кемеровской 

области Сергей Цивилев подписали 

соглашение о возведении в регионе 

ряда современных объектов.
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Золотая жила 
хитников

13

ПЕРСПЕКТИВА В новом кампусе УрФУ 
создадут особую среду для учебы и исследований

Строим 
городок знаний

Глава компании-генподрядчика 

Тимур Уфимцев показал Иреку 

Файзуллину, Евгению Куйвашеву 

и другим высоким гостям готовые 

объекты — первую очередь кампуса.

ОБЩАЯ 
ПЛОЩАДЬ, М2

КОЛИЧЕСТВО 
УЧАЩИХСЯ

КОЛИЧЕСТВО 
АУДИТОРИЙ

КОЛИЧЕСТВО КАФЕДР 
И ЛАБОРАТОРИЙ

КОЛИЧЕСТВО МЕСТ 
В КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛЕ

СУНЦ 24 000 900 63 37 675

ИНЭУ 35 832 3600 74 41 500

ИРИТ-РТФ 40 300 4100 85 19 700

ХАРАКТЕРИСТИКИ ВТОРОЙ ОЧЕРЕДИ КАМПУСА УРФУ
Источник:«Синара-Девелопмент»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Н
а Среднем Урале пусть 
медленно, но начала ра-
сти закупочная цена на 

молоко, сдаваемое сельхозпро-
изводителями на переработку. 
С начала сентября она подня-
лась в среднем на один рубль за 
литр. В областном министер-
стве АПК нас заверили: кризис 
перепроизводства в молочной 
отрасли преодолен.

— Мы предполагаем, что дви-
жение цены вверх пока не оста-

новится, — пояснила «РГ» ми-
нистр  АПК и потребительского 
рынка Свердловской области 
Анна Кузнецова, — но надо пони-
мать, что оно не бесконечно. По-
тому что если цена молока-сырья 
будет расти быстрыми темпами, 
это скажется на нас с вами, по-
требителях. Здесь важен здоро-
вый баланс, и надеюсь, он будет 
найден. 

Сами аграрии оценивают си-
туацию не столь оптимистично. 
По словам Александра Попкова, 
исполнительного директора на-
родного предприятия «Искра», 

пока даже подросшая цена не до-
стигла уровня окупаемости про-
изводства литра молока. То есть 
хозяйства, специализирующиеся 
на молочном животноводстве, 
перестали лететь в яму, но до сих 
пор балансируют на грани рента-
бельности.

Как уже писала «РГ», тревож-
ная ситуация на молочном рын-
ке возникла в феврале нынеш-
него года, когда перерабатыва-
ющие заводы начали резко сни-
жать закупочную цену сырья. К 
маю литр сдаваемого крестья-
нами молока подешевел на 

треть (в среднем на 9—10 руб-
лей) по сравнению с началом 
года. Стремительное падение 
доходов хозяйств совпало с ро-
стом затрат на проведение по-
севной кампании. В сложной си-
туации оказались даже крупные 
агрохолдинги, не говоря о фер-
мерах, вынужденных работать 
себе в убыток.

Некоммерческое партнер-
ство «Союз животноводов Ура-
ла» обратилось с открытым 
письмом к губернатору региона 
с просьбой остановить падение 
закупочных цен на молоко. 
Пути выхода из кризиса обсуж-
дали на совете экспертов, про-
шедшем в уральском филиале 
«РГ». Тогда председатель союза 
Виталий Дунин настаивал: вы-
вести отрасль из кризиса помо-
гут только новые, дополнитель-
ные меры поддержки хозяйств, 
занимающихся молочным жи-
вотноводством.

— Да, на один рубль цена под-
нялась, но упала-то на десять! 
Даже до себестоимости не дорос-
ли. Значит, нужно искать другие, 
помимо формируемой рынком 
цены, рычаги стимулирования 
сельхозпроизводителей, — про-
комментировал «РГ» нынешнюю 
ситуацию Виталий Дунин.

В министерстве АПК о новых 
мерах господдержки пока не го-
ворят. Но утверждают: кризис 
показал, что реально запустить 
другие, рыночные механизмы 
помощи.

— Мы провели много встреч с 
представителями торговых се-
тей, производителями и перера-
ботчиками молока, чтобы они 
пришли к согласию, — пояснила 
Анна Кузнецова. — Договорились, 
что молзаводы станут принимать 
сырье, произведенное на терри-
тории области, без ограничений 
в объемах. Также удалось убедить 
представителей торговли увели-
чить на полках их магазинов ас-
сортимент и объем продукции 
местных производителей. И по-
лученные нами данные под-
тверждают: сработало, продажи 
нашей продукции выросли. Зна-
чит, в регионе есть и потребность 
в больших объемах молочных то-
варов, и точки роста отрасли.

Как сообщил на днях пер-
вый заместитель губернатора 
Свердловской области Алексей 
Шмыков, ежедневно в регио-
не производится по два стака-
на молока на каждого жителя. 
Главное, считают крестьяне, — 
сделать все, чтобы не потерять 
такое продуктивное стадо. •

Ирина Никитина, Тюмень 

В
след за нефтегазовым 
кластером, на сегод-
няшний день самым 
большим в России, тю-
менцы начали словно 
по кирпичикам соби-
рать еще одно про-
фильное сообщество, 
которое бы логично 

вписалось в местную экономику. 
Речь о креативных индустриях 
(КИ), а конкретно — попытке свя-
зать легкую промышленность и 
моду, а далее добавить в этот 
микс кино и медиа.

Важно отметить, что запад-
носибирский регион входит в 
топ-5 субъектов РФ по уровню 
развития КИ, а месяц назад об-
ластное правительство к тому 
же утвердило специальный план 
мероприятий в этой сфере до 
конца 2024 года: ожидается 
множество событий.

Итак, кластер. Руководитель 
Тюменского агентства развития 
креативных индустрий (ТАРКИ) 
Алексей Краев предупреждает: не 
стоит преждевременно радовать-
ся, что официальный статус объе-
динения одномоментно даст его 
участникам огромные субсидии. 
На первых порах у них появится 
возможность претендовать на 
особые меры поддержки при со-
блюдении ряда условий. На кону 
сумма до 300 миллионов рублей. 
А гендиректор института страте-
гического лидерства из Петербур-
га Дмитрий Волохов добавляет: 
чтобы Тюмень не превратилась в 
«город нефтяных пенсионеров», 
надо способствовать закрепле-
нию молодежи, производящей не-
что интересное, полезное, дей-
ствительно нужное на фундамен-
те творчества. Естественно, уже 
не нефть и газ. Причем, чтобы ВРП 
вырос, следует делать тюменское 
не для тюменцев.

Путь к формированию такого 
«клуба по бизнес-интересам» 

жители региона и приглашенные 
соседи нащупывали на первом 
форуме под названием «КПД». И 
анализировали, какие подвижки 
уже есть.  

— На разных территориях к 
раскручиванию креативных ин-
дустрий свои подходы, у нашего 
региона он тоже индивидуаль-
ный, но невозможен без осталь-
ного мира. Когда приступаем к 
анимации или пошиву модных 
брюк, надо понимать, кто и где 
это купит. Исследования столич-
ных аналитиков показали, что са-
мые сильные КИ в регионе — 
функциональные, то есть решаю-
щие текущие задачи. И посовето-
вали делать ставку на архитекту-
ру, информационные техноло-
гии, медиа, пиар и маркетинг, а 
также легкую промышленность, 
— отметил Краев. 

Базовым практическим меро-
приятием форума как раз и стала 
стратегическая сессия, посвя-
щенная легкой промышленности, 
где предприниматели из Тюмени, 
Екатеринбурга, Омска, Новоси-
бирска взялись строить цепочки 
добавленной стоимости. И, похо-
же, одна из них сложилась в мо-
менте, с претензией на реальное 
воплощение. Притом что самоза-
нятые, собравшиеся за одним сто-
лом, погружены в разное. Дизай-
нер и швея Корнелия Захарова 
одевает известных в городе экс-
курсоводов. Лоскутница Анна 
Глазунова придумывает под заказ 
одежду, аксессуары, предметы 
быта в технике пэчворк, имеет 

выход на 12 стран. Ольга Меркурь-
ева отшивает костюмы для фигу-
ристов, бальников, гимнасток, не 
отказывает будущим невестам, а 
также расписывает и декорирует 
ткани. Елена Пушкарева препода-
ет, производит сувенирную про-
дукцию и вышивает на машинке 
любые изделия, неплохо освои-
лась на маркетплейсах с поясны-
ми сумками и фетровыми вареж-
ками. Данил Соловьев произво-
дит экипировку для активного от-
дыха. А Наталья Денисова, извест-
ная на всю Тюменскую область и 
много дальше ковровщица, поми-
мо крупных изделий создает и 
браслеты, и броши. 

В диалоге, после беглого ана-
лиза знаний и умений каждого, 
родилась идея шить спортивную 
одежду и аксессуары с элемента-
ми знаменитого тюменского 
ковра, что согласуется в первую 
очередь с таким понятием, как 
креативный код. Как известно, 
ковер — один из брендов Тюмен-
ской области, опирающийся на 
традиции. Он не просто узнава-
ем, а знаменит. А может стать 
еще и символом побед местных 
спортсменов. Форма в зал, фут-
болки, рюкзаки, торбы, кепки, 
полотенца — перечислять можно 
бесконечно. 

Модераторы от фантазии си-
биряков в восторге и напомина-
ют, что дальше надо выстроить 
предельно понятную цепочку: 
кто за что отвечает, каких звеньев 
не хватает. Тут же выясняется, 
что остро стоит проблема с кад-

рами для цехов: на швейное про-
изводство из учебных заведений 
приходят «сырые» специалисты, 
поэтому руководители тратят 
уйму времени, чтобы натаскать 
их в профессии. Подготовка мо-
бильных команд — кластерное 
условие. Потому как в это объе-
динение, кроме компаний с про-
изводственными мощностями, 
должны непременно входить об-
разовательные организации — в 
сумме пять игроков по новым 
упрощенным правилам Мин-
промторга. Еще одна боль креа-
тивных предпринимателей — вы-
сокая стоимость аренды помеще-
ний и небольшое число площадок 
для организации событий. 

— Цепочки должны быть удоб-
ны и выгодны всем и со всех сто-
рон. Тогда повысится маржиналь-
ность, увеличится оборот, доба-
вятся рабочие места. Задача — 
пройти путь от «хотим» и «почти 
можем делать» до «выпускаем в 
срок и даже раньше», — развивает 
мысль эксперт, основатель ком-
пании стартапов Максим Куче-
ренко. 

На основе самых жизнеспо-
собных инициатив ТАРКИ к нача-
лу будущего года подготовит за-
явку в Минпромторг РФ на реги-
страцию кластера и получение 
финпомощи на реальные продук-
ты. Кстати, с 2024-го давать креа-
тивщикам свои, пока небольшие 
субсидии планирует и Тюмен-
ская область. По представлению 
сотрудников агентства, «творче-
ские премии» смогут охватить 

широкий спектр предложений 
отраслевиков. Потому что суще-
ствующего гранта «Подъемник» 
от ТАРКИ им уже не хватает.  

— Принимаем обратную связь 
по поводу нового кластера. Да, 
многие пугаются: они шьют на 
дому, у них все нормально, хотя 
развиваться тоже хочется, но 
страшно… Меньшинство готово 
собирать команды, формировать 
экономические цепочки. Воз-
можно, они способны договари-
ваться друг с другом и без нас, но 
выйти на крупного заказчика 
вряд ли смогут в одиночку, — под-
черкнул Краев. 

Кстати, на недавнем промыш-
ленно-энергетическом форуме 
TNF ТАРКИ впервые поучаство-
вало в пробной закупочной сес-
сии для нефтяников, застройщи-
ков, банкиров и творческих лю-
дей. Два направления особенно 
оценила известная энергетиче-
ская компания, пообещавшая 
креативщикам реальные кон-
тракты. 

А что тюменский ковер, вещи 
по его мотивам? Специалисты в 
области КИ уверены: он может 
успешно продаваться как мини-
мум в тех странах, где поддер-
живается ковроткачество как 
старинный, но неувядающий ху-
дожественный промысел. Толь-
ко надо найти механизмы про-
движения. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

СТРАТЕГИЯ В Западной Сибири создают кластер 
для коммерциализации творческих инициатив

КПД тюменского ковра

А К Ц Е Н Т

Возможно, предприниматели способны 

договариваться друг с другом и сами, 

но выйти на крупного заказчика 

вряд ли смогут в одиночку

Тюменский ковер — признанный 

бренд региона — теперь может 

«захватить» и другие виды местной 

продукции.
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Справка РГ

Вклад креативных индустрий в валовый муниципальный продукт Тю-
мени составляет 14,1 процента. К 2030 году доля КИ в ВМП должна 
достигнуть 20 процентов. В этой сфере задействованы почти 28 ты-
сяч человек. В скрытых КИ занято 4,7 процента тюменцев (9,5 тыся-
чи человек). Чтобы выявить их и создать условия для ведения такого 
бизнеса, было создано Тюменское агентство развития креативных 
индустрий, а в вузах запущены спецпрограммы — магистратура кон-
цептуальной урбанистики и антропошкола ТюмГУ.

МОЛОКО

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Закупочные цены на Среднем Урале постепенно начали расти

Молоко устаканилось

РЕЙТИНГ  
Средний Урал 
наращивает 
темпы 
догазификации

СЕТЬ СТАЛА 
ПЛОТНЕЕ

Юлия Борисова, 
Свердловская область

Свердловская область стала 
второй в общероссийском рей-
тинге по созданию технической 
возможности подключения жи-
телей к газу.

За время действия прези-
дентской программы социаль-
ной газификации на Среднем 
Урале техническую возмож-
ность подключения к газу полу-
чили более 66 тысяч домовладе-
ний, для этого построено более 
1,2 тысячи километров газовых 
сетей. По словам министра 
энергетики и ЖКХ Свердлов-
ской области Николая Смирно-
ва, в уже газифицированных по 
программе частных домах про-
живают более 36 тысяч чело-
век — это как население неболь-
шого города, например, Алапа-
евска или Камышлова.

По количеству выполненных 
договоров, по которым к домам 
подведен газопровод и пущен 
газ, Свердловская область вхо-
дит в топ-5 субъектов РФ, отме-
тил министр. А по потенциалу 
догазификации наш регион — 
третий в России с показателем 
свыше 50 тысяч домовладений. 

Региональный оператор про-
граммы «ГАЗЭКС» параллельно 
возводит и необходимую инфра-
структуру. Он уже построил в 
Свердловской области около 
300 километров сетей, проекти-
руется и прокладывается еще 
свыше 1800 километров, кото-
рые обеспечат возможность пе-
рехода на голубое топливо еще 
более 30 тысяч потребителей. •

ФАС Компании 
накажут 
за незаконную 
рекламу БАДа

ОТ МУХОМОРА 
НЕЗДОРОВИТСЯ

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинские антимонополь-
щики возбудили администра-
тивное дело о продвижении пи-
щевой добавки из сушеных му-
хоморов, реклама которой 
была размещена на автомоби-
лях, разъезжающих по городу. 
Признаки нарушения закона 
специалисты усмотрели в дей-
ствиях и рекламодателя, и рек-
ламораспространителя.

Как пояснили в антимоно-
польном ведомстве, сигнал о ма-
шинах с изображением борода-
того представителя семейства 
ядовитых грибов с логотипом 
«Мухоморыч» поступил в ведом-
ство из регионального штаба Об-
щероссийского народного фрон-
та. В рекламе на бортах легкову-
шек в частности сообщалось о 
легальной продаже «микродо-
зинга красного мухомора», в со-
ставе которого присутствовала 
отпугивающая насекомых ибо-
теновая кислота  и мусцимол.

Активисты рассказали, что 
яркая реклама сразу бросилась в 
глаза горожанам. Об этих авто-
мобилях сообщили жители не-
скольких микрорайонов. Вмес те 
с тем, по мнению экспертов 
ОНФ, речь идет о неприкрытой 
пропаганде содержащихся в ядо-
витых грибах психоактивных ве-
ществ, опасных для человека, а 
их реклама в России запрещена.

«На сайте компания реализу-
ет капсулы с высушенным крас-
ным мухомором и сообщает о 
пользе употребления продукции 
для здоровья, — пояснили по ито-
гам проверки сигнала в УФАС. — 
За распространение подобного 
рода рекламы для юридических 
лиц предусмотрен штраф на сум-
му до полумиллиона рублей. Рас-
смотрение административного 
дела назначено на 15 ноября».

Добавим, что ранее челябин-
ские антимонопольщики при-
знали незаконной рекламу геля 
из морских водорослей, якобы 
обладающего противоопухоле-
вой и противовоспалительной 
активностью. Аудиоролик, запу-
щенный на одной из радиостан-
ций, не только рассказывал о це-
лительных свойствах геля, но и 
содержал положительные отзы-
вы покупателей, создавая тем са-
мым впечатление об оздорови-
тельном эффекте от использова-
ния растительной выжимки.

Вместе с тем по закону не раз-
решается рассказывать о лечеб-
ных свойствах объекта рекламы 
за исключением лекарственных 
препаратов, медицинских изде-
лий и услуг, к которым, в частно-
сти, относят методы профилак-
тики, диагностики, лечения и 
реабилитации. •И
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Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, оказыва-
ющий услуги по транспортировке газа, раскрыл информацию, подле-
жащую раскрытию в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19, 
на официальном сайте Общества по адресу www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Роботы трудятся 
уже на второй ферме
Сельхозпредприятие «КХ Барабинское» запустило вто-
рую очередь  интеллектуальной молочной фермы в Дал-
матовском округе. Стадо в 310 голов доверили четырем 
роботам, которые делают за людей всю работу: доят, кор-
мят, убирают и ухаживают за животными. Оператору 
остается только следить за порядком. В проект вложено 
180 миллионов рублей: построено два корпуса, смонти-
рованы системы поения, вентиляции, навозоудаления, 
роботизированного доения, молокопровод, танкеры для 
охлаждения молока. Первую очередь роботизированной 
фермы запустили в 2021 году, тогда в двух корпусах раз-
местили 280 буренок. В этот раз хозяйство вновь вос-
пользовалось региональной программой господдержки: 
областные власти предоставили субсидии почти на 
70 миллионов рублей, которые пошли на приобретение 
молодняка и роботизированного оборудования.  

Сельский туризм зашел 
под купол
На территории озера Сингуль в Тюменской области от-
крыли первый купольный отель как продолжение эко-
парка «Турист». Инвестиции в необычный проект, под-
держанный региональной программой «Развитие внут-
реннего и въездного туризма», составили почти 13 мил-
лионов рублей, восемь из которых выделил департамент 
потребительского рынка и туризма, а остальное вложил 
предприниматель. Купольный отель представляет собой 
три прозрачные сферы — два жилых модуля и холл для 
проведения событий. Легкие футуристические домики с 
видом на озеро оснащены сплит-системой, лаундж-
зоной, санузлом, необходимой бытовой техникой. По-
добные отели работают в Сочи и Мурманске, на Алтае. 

Сотовый оператор 
повысил эффективность 
теплоснабжения
117 жилых домов Нягани начала обогревать цифровая 
газовая котельная мощностью 9,6 МВт. Проект первого 
автоматизированного объекта теплоснабжения реализо-
ван сотовым оператором «МегаФон» совместно с горад-
министрацией в рамках муниципальной программы. Ин-
женеры компании оснастили объект системой автомати-
ческого сбора телеметрических данных. Решение, соз-
данное на базе технологии интернета вещей, позволит 
автоматически контролировать и поддерживать ком-
фортную температуру в квартирах северян, снизит из-
держки поставщика тепла и потребителей. Директор Ня-
ганской ресурсоснабжающей компании Захар Сытников 
отметил: за счет установки современного энергоэффек-
тивного оборудования КПД увеличен до 91 процента. 

В Тазовском открыли 
класс точных наук
Здесь школьники будут разрабатывать мобильные при-
ложения, изучать инженерный дизайн, реверс-инжини-
ринг и другие ИТ-дисциплины, а преподаватели — прохо-
дить курсы повышения квалификации и стажировки. 
Класс открыт в Тазовской школе-интернате в рамках 
социально-экономического соглашения «Меретояханеф-
тегаза» и администрации района. Кабинет укомплекто-
ван системами виртуальной и дополненной реальности, 
3D-принтером, учебными пособиями по программирова-
нию, электронике и схемотехнике. Кроме уроков в нем 
будут проводить курсы с участием нефтегазодобытчиков, 
реализовывать новые программы допобразования. 

КОНТРОЛЬ Прокуратура 
проверит качество 
дорожных ремонтов

Спросят 
с заказчика

Михаил Пинкус, Челябинск

Прокуратура совместно с ГИБДД организовала проверку 
жалобы на некачественный ремонт дорог в Челябинске. 
С заявлением о провале исполнения нацпроекта «Безо-
пасные качественные дороги» обратились активисты 
ОНФ. Негативную оценку получили 14 улиц, отремонти-
рованных в 2020—2022 годах за 800 миллионов рублей. В 
ходе рейдов общественники обнаружили на них выбои-
ны, трещины, просадку полотна и колеи. 

В мэрии Челябинска призвали ОНФ воздержаться от 
громких заявлений до того момента, пока они не уточнят 
реальную картину вместе со специалистами городского 
управления дорожного хозяйства, и пригласили активи-
стов принять участие в повторных объездах. По данным 
мэрии, в рамках нацпроекта «БКД» из всего перечня ОНФ 
были отремонтированы только две улицы — Октябрьская 
и шоссе Металлургов. На Октябрьской работы выполнены 
в прошлом году, и ранее существенных недочетов там не 
выявлено. На шоссе Металлургов ремонт проводился еще 
в 2017-м, гарантийные обязательства подрядчика закон-
чились, а благоустройство нарушено третьими лицами.

— К сожалению, чиновники традиционно занимают 
сторону подрядчиков, — посетовали в ОНФ. — Просто ста-
раются освоить бюджетные деньги в срок, а то, что дороги 
разрушаются менее чем за год, их не беспокоит.

По мнению активистов, все это дискредитирует саму 
цель нацпроекта. При этом ОНФ выявляет нарушения тех-
нологии ремонтов практически каждый сезон.

Как сообщила представитель облпрокуратуры Ната-
лья Мамаева, информация ОНФ будет тщательно изучена. 
В случае выявления нарушений должностных лиц, осу-
ществлявших приемку работ, ждут меры прокурорского 
реагирования. •


